

portaient aux nues leur général. Deux jours après la bataille, Montcalm faisait dresser une croix de bois sur un mamelon qui couronnait la plaine, et dictait lui-même cette admirable inscription :

Quid dux? quid miles? quid strata ingentia ligna?

En lignum! En Victor! Deus hic, Deus ipse triumphat.

A quoi bon un général, des soldats, des camps retranchés? Voilà le bois vainqueur! c'est Dieu, c'est Dieu lui-même qui triomphe!

Jamais Montcalm ne fut plus grand que ce jour-là. Son humilité chrétienne en a fait un héros et sa mémoire a grandi parmi nous. (HERVÉ BAZIN.)

Ne te sépare point de l'Eglise; rien n'est plus fort que l'Eglise. Ton espérance, c'est l'Eglise; ton salut, c'est l'Eglise; ton refuge, c'est l'Eglise. Elle est plus haute que le ciel et plus large que la terre. Elle ne vieillit jamais, sa vigueur est éternelle. Aussi l'Ecriture, pour nous montrer sa solidité inébranlable, l'appelle une montagne.

(SAINT JEAN CHRYSOSTOME.)

Celui qui consent par le silence à une diminution de son rôle, à un rétrécissement de ses droits, celui-là se diminue nécessairement; car notre place, notre action, notre droit, c'est une extension de notre personne.

(MGR ISOARD.)

Pour Dieu, chaque matin, reprenons en silence Notre Chemin de la Croix, interrompu le soir; Cheminant lentement, mais en toute assurance, Les yeux fixés sur Lui, et le cœur plein d'espoir.

(Petit Messager du T. S. Sacrement.)

On ne peut renouveler sur l'enfant le jugement de Salomon, et le partager d'un coup d'épée qui sépare son intelligence de sa volonté. Tandis que l'on cultive la première, il faut acheminer la seconde à la conquête des habitudes vertueuses et au but final. Celui qui, dans l'éducation, néglige la volonté et concentre tous ses efforts à la culture de l'intelligence, parvient à faire de l'instruction un arme dangereuse dans les mains des méchants. Car c'est l'augmentation de l'intelligence qui vient s'ajouter parfois aux mauvais penchants de la volonté et lui donner une force contre laquelle il n'y a plus moyen de résister.

(LÉON XII.)

Pensées diverses.

Rien ne peut remplacer dans les sociétés humaines les consolations, les récompenses, les contraintes infinies de la religion.

(LOUIS VEUILLOT.)

* *

Rien ne peut remplacer la Religion, ni l'honneur ni l'intérêt, parce que la Religion seule nous donne des secours et des motifs suffisants pour nous vaincre en toute circonstance.

(MGR GAUME.)

* *

Si l'équité régnait dans le cœur des hommes; si la vérité et la vertu leur étaient plus chères que les plaisirs, la fortune et les honneurs, rien ne pourrait altérer leur bonheur.

(MASSILLON.)